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主题教育应知应会（二）
一、省委冯飞书记提出干部不担当不作为的“十二个画像”

干部队伍思想不够解放、不够担当作为问题的 12 个具体表

现（“画像”）:

第一、初心使命树得不牢。一方面，我们有时与国家有关部

委沟通不太顺利，原因在于我们从海南角度考虑得多，从国家全

局的角度考虑问题不够深入;另一方面，自由贸易港建设存在“上

热中温下冷”问题。省级层面干事创业热火朝天，但到了厅局和

市县层面，往往会碰到“中梗阻”和“最后一公里”不畅通的问

题。有的干部群众把自己当作旁观者，甚至还讲风凉话。

第二、求稳怕乱，按部就班。加快建设具有世界影响力的中

国特色自由贸易港,要稳中求进，既不冒进、也不止步不前。解

决发展紧迫感不强的问题，准确把握既“慢不得”也“急不得”

的要求和蹄疾步稳、小步快跑的节奏。

第三、明哲保身，爱惜羽毛。当前，全省各级干部还没有形

成旗帜鲜明地解放思想、敢闯敢试、大胆创新的浓厚氛围。

第四、推诿扯皮，不愿担当。有的部门和市县碰到困难一味

强调基础薄弱等客观因素。不少干部对自己的要求不高，觉得过

得去就可以了。有的厅局拿出方案以后就在那里等，不主动沟通

汇报；遇到跨部门改革和新生事物时，也没有及时明确具体牵头

部门和市县。

第五、缺乏斗志，甘心“躺平”。比如，很多工作往往交代
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一遍不行，讲三遍基本上能理解，讲五遍会有点行动，讲十遍才

可能见到效果，遇到困难绕着走，这是我们目前一个很现实的问

题。。

第六、作风不实，言胜于行。把说了当成做了，把做了当成

做成了。比如，在推进自由贸易港政策落地过程中，有的政策连

“首单”都还没有实现，有的仅仅满足于“首单”，政策落地没

有从“盆景”变成“风景”，工作推进机制需要我们进一步完善。

第七、好大喜功，只看成绩。我在不同场合多次强调过：报

喜不报忧，此风不可长！海南自由贸易港建设的成效确实能鼓舞

斗志、增强信心，但决不能只看到取得的些许成绩，看不到存在

的问题。

第八、坐岛观天，沾沾自喜。和自己比、和过去比，我们感

觉变化很大、进步很快，但是与高质量高标准建设自由贸易港的

目标相比，与先进地区相比，不少干部对自己的要求不高，觉得

过得去就可以了。比如，我们自认为智慧海南建设得不错，但看

了浙江的政府数字化转型，很受震动，才认识到跟人家的差距到

底有多大。

第九、眼界不宽，思路不广。对全球自由贸易港建设的规律

特点还缺乏了解，更谈不上深刻认识。另一方面，海南作为省级

行政区，既处在改革开放的前沿，又处在南海斗争的前沿，面对

世界百年未有之大变局加速演变，全球经贸问题政治化，美国谋

划印太经济框架（IPEF）对冲 RCEP 等，如何以系统思维、国际
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视野去正确看待、分析和应对这些问题，这方面工作我们还有欠

缺。

第十，察言观色，区别对待。有的部门和干部善于“察言观

色”，看领导脸色办事，领导重视的事，总体上会做；领导没有

提出具体要求的事，不管是不是本地区、本部门、本单位职能范

围内的，就放在一边。

第十一，本领恐慌，大而化之。省委常委会研究讨论的问题

比较宏观，到了省委书记专题会就应该研究比较具体的事情，再

到省直各部门会议就应该想得更深更细、措施要更具有可操作性，

这样越往基层，研究越细越深才对。但事实并非如此，存在上下

一般粗甚至上细下粗的现象，有的部门和省委常委会研究的口径

是一样的，甚至还不如省委常委会研究得具体细致。这说明有的

干部能力确实不强，研究问题不深，这是自由贸易港建设面临的

一个突出问题。

第十二，闭门造车，坐而论道。坐在办公室碰到的都是问题，

下去基层调研看到的全是办法。我们现在很多调查研究流于形式，

对基层了解不深不透，在办公室冥思苦想，拍脑袋做文章。

二、主题教育四个清单

1.问题清单

2.“我为群众办实事”任务清单

3.推动发展任务清单以

4.单位领导班子主题教育专题调研计划表。


